



Bibliographie

par Michel Viviant

Aux origines du Communisme français 1914 - 1920

Annie KRIEGEL

Il s'agit d'une thèse de doctorat d'Etat soutenue par une ancienne militante du Parti communiste français, qui fut l'épouse d'un membre du Bureau politique, Guy Besse, et qui fut elle-même membre d'une Commission idéologique du Comité central. Après avoir été une stalinienne intransigeante, l'auteur est devenue une antistalinienne tout aussi intransigeante. D'ailleurs son ouvrage de thèse est très en déca des positions anticommunistes catégoriques qu'elle défend aujourd'hui, dans un esprit qu'il convient de situer plutôt à droite de l'idéologie sociale-démocrate. La documentation qui figure d'ailleurs dans ces deux épais volumes reste d'un intérêt historique indéniable.

Mouton éditeur 1964 - 2 volumes.

Le Congrès de Tours 1920 - Naissance du Parti communiste français

présenté par
Annie KRIEGEL

L'intérêt de ce volume, beaucoup plus mince que le précédent du même auteur,

réside dans la présentation d'un certain nombre d'interventions prononcées lors du Congrès à l'issue duquel naquit le Parti communiste français (Discours de Marcel Sembat, Marcel Cachin, Paul Faure, futur pétainiste, Léon Blum, télégramme de Zinoviev, futur trotskiste, discours de L.O Frossard, premier secrétaire général du PCF vite revenu à la social-démocratie, salut de Clara Zetkin, discours de Longuet, gendre de Karl Marx devenu social-démocrate, texte des 21 conditions d'admission dans l'Internationale communiste, le tout utilisable avec un index des noms cités). Les commentaires d'Annie Kriegel datent de l'époque où elle travaillait à sa thèse.

Editions Julliard - collection Archives - 1964 - 260 pages.

Histoire du P.C.F.

André FERRAT

Ouvrage rédigé alors que son auteur était encore membre du Bureau politique du Parti communiste français et édité par la maison d'édition du Parti à l'époque. Ferrat fut exclu quelques années plus tard en raison de ses désaccords au moment du Front populaire. Il fut accusé à tort d'être trotskiste, alors qu'il avait défendu une juste conception, ou du moins des positions allant dans le sens d'une juste conception des rapports du Parti communiste français avec les peuples des colonies, notamment avec le peuple algérien et fut en

désaccord avec l'abandon du soutien à la revendication de l'indépendance nationale de l'Algérie par les communistes d'Algérie à partir des années 1935-36.

Mais après son exclusion Ferrat rejoint la social-démocratie. Très âgé, il est actuellement membre ou ami du Parti socialiste démocratique qui fait partie de la majorité (Max Lejeune et quelques autres anciens dirigeants de la SFIO).

Cet ouvrage constitue le travail le plus documenté dont on puisse se servir de nos jours pour accéder à une connaissance assez détaillée des activités et lignes du PCF jusqu'en 1939.

Bureau d'éditions, 132, faubourg Saint-Denis, Paris Xe, 1931; collection "Bibliothèque du mouvement ouvrier" - réédité par les Editions Gît-Cœur - Paris. Après 1968 dans une série intitulée "Documents pour l'histoire du P.C.F." (256 pages).

Histoire du Parti Communiste français

Gérard WALTER

Cet auteur qui fut qualifié de trotskiste par les dirigeants du PCF, mais ne semble pas s'être manifesté par quelque activité politique effective, est avant tout un historien du mouvement ouvrier et révolutionnaire. Sa production à cet égard est importante et comporte un ouvrage introuvable intitulé

"Les origines du communisme", qui s'ajoute à des biographies détaillées de Robespierre, Marat, Babeuf, etc. et des histoires de la Révolution française.

Les 390 pages de cet ouvrage abondent de renseignements précieux, peut-être contestables dans certains cas, du point de vue anecdotique. Il comporte un tableau chronologique, un aperçu bibliographique et un index des noms cités. Il ne concerne le PCF que de sa fondation à sa dissolution de 1939.

Aimery Somogy éditeur - 1948

Histoire du Parti Communiste français - manuel -

Cet ouvrage a été élaboré et rédigé par la Commission d'Histoire auprès du Comité central du Parti communiste français sous la direction de Jacques Duclos et François Billoux. C'est un document révisionniste, qui présente l'histoire du PCF en l'occultant de nombreux faits importants et de manière à démontrer que le Parti de Maurice Thorez ne s'est pratiquement jamais trompé ! (774 pages) Il présente les ordres du jour de tous les Congrès du PCF du 1er au 17ème Congrès. De plus figurent aussi dans un chapitre spécial les notices biographiques, soigneusement triées et sélectionnées, d'un certain nombre de dirigeants communistes français et étrangers, ainsi que de personnalités politiques françaises de tous bords.

Editions sociales - 1964

Histoire du Parti communiste français UNIR.

Trois volumes rédigés par le groupe Unir (des origines du Parti à 1940, de 1940 à la Libération, de 1945 à 1964).

Il s'agit d'un travail détaillé extrêmement précieux, qui ne vise pas à dissimuler les erreurs commises par les dirigeants du PCF. Mais il est le fait de militants et dirigeants qui pour la plupart avaient été victimes de mesures disciplinaires injustes et exclus du

Parti à l'époque où il était dirigé par Maurice Thorez. Aussi pêche-t-il par l'invocation quasi mystique des déviations de ce dernier et des décisions de Staline, pour expliquer tous les échecs, toutes les positions et pratiques erronées. Le troisième tome, fait significatif, s'achève par la publication annexe du fameux rapport secret de Nikita Khrouchtchev présenté le 25 février 1956 devant le XXème Congrès du Parti communiste de l'Union soviétique. Cette tendance, qui privilégie un esprit subjectiviste partisan et sentimental à l'analyse dialectique matérialiste de l'œuvre de Staline, infirme l'objectivité de ce travail et réduit considérablement sa valeur historique pourtant intéressante.

Histoire du Parti Communiste français 1920 - 1976

Jacques FAUVET
Alain DUHAMEL

Cet ouvrage rédigé par Jacques Fauvet, actuel directeur du quotidien "Le Monde", réédité en 1977 en collaboration avec le chroniqueur de la télévision Alain Duhamel, présente une version de l'histoire du PCF parfois proche de la version révisionniste, avec toujours pour souci de ramener les communistes à se rapprocher des socialistes, mais sur les positions de ces derniers. Contenu idéologique libéral bourgeois.

Pour donner une idée des occultations de cette histoire orientée, signalons que dans la réédition de 1977 ne figure pas une seule ligne sur la crise survenue dans le PCF à l'occasion du conflit idéologique et politique au sein du Mouvement communiste international opposant principalement le Parti révisionniste soviétique et le Parti communiste chinois fidèle aux principes du marxisme-léninisme à travers la pensée-maoïsetoung. Ainsi la naissance en 1963 et 1964 de la Fédération des cercles marxistes-léninistes, comme de l'Union des Jeunesses communistes (marxistes-léninistes) dans les années 1965-1966 ne sont pas plus mentionnées que la fondation en décembre 1967

du Parti communiste marxiste-léniniste de France. Il est vrai que "Le Monde" tient pour insignifiante l'activité des Marxistes-léninistes en France.

Editeur Fayard (600 pages).

Les FTP - Témoignage pour servir à l'histoire de la Résistance

Charles TILLON

L'auteur ancien Commandant en chef des Francs-Tireurs et Partisans français, créés par les communistes, fut membre du Bureau politique du Parti communiste français, ainsi que Ministre des gouvernements formés à la Libération, sous la présidence du Général De Gaulle. Injustement exclu, après avoir été arbitrairement sanctionné par les dirigeants qu'il cotoyait depuis de longues années, Charles Tillon s'est depuis lors retiré de la vie politique active, mais produit de temps à autre de riches souvenirs qui constituent autant de témoignages importants. On peut regretter que son amertume l'aie conduit à soutenir des positions très proches aujourd'hui de celles des sociaux-démocrates.

Toutefois son ouvrage sur "les FTP" demeure un document de première valeur historique.

Editeur Julliard - 1962 - (686 pages).

Le Parti Communiste français dans la résistance

Publication de l'Institut Maurice-Thorez rédigée par Germaine Willard, Jean Gacon (actuellement oppositionaliste puisque signataire du texte dit des 300), Basile Darivas et Henri Rol-Tanguy, après élaboration par une Commission du Comité central présidée par Jacques Duclos et Victor Joannès.

Cet ouvrage présente la version intégrale du PCF révisionniste sur l'activité des communistes de 1939 à 1944. A ce titre il comporte nombre

d'occultations importantes. Il faudra bien que dans l'avenir de jeunes chercheurs communistes écrivent une Histoire critique de la ligne politique opportuniste de droite suivie par les dirigeants du PCF pendant la guerre, sans pour autant nier ou remettre en question l'héroïsme et le courage de la majorité des dirigeants et de la totalité des militants de base fidèles à leur Parti et à son idéal révolutionnaire.

Editions sociales 1967.

Le chemin de l'Honneur

Florimond BONTE

Florimond Bonte, alors Directeur de l'hebdomadaire central du PCF "France-Nouvelle" fut membre du Comité central, après avoir été le leader du groupe des 27 députés communistes incarcérés par le gouvernement de Vichy dans la prison centrale de Maison-Carrée (aujourd'hui El Harrach) en Algérie.

Cet ouvrage relate la répression dont furent victimes les élus et militants communistes en 1939 et jusqu'en novembre 1942, époque du débarquement des forces militaires anglo-américaines en Afrique du Nord.

Style pompier, grandiloquent et stéréotypé, mais détails historiques précieux et émouvants attestant de l'héroïsme de nombreux communistes pendant la seconde guerre mondiale.

Editions Hier et Aujourd'hui - Paris 1949

Déportation et résistance Afrique du Nord 1939 - 1944

André MOINE

André Moine, ancien membre français de la direction du Parti communiste algérien est aujourd'hui collaborateur du

Comité central spécialisé dans les problèmes de l'unité avec les Chrétiens.

Cet ouvrage présente 65 témoignages de Français, Espagnols, Algériens, Italiens, etc... sur la vie dans les camps vichystes de 1940 à 1942 en Afrique du Nord. Il comporte plusieurs listes de noms des anciens déportés dans ces camps, ainsi que des photographies peu connues, et souvent inédites jusqu'à leur publication dans ses pages.

La thèse défendue par André Moine dans ses commentaires est évidemment la thèse révisionniste, qui conduisit les communistes d'Algérie, européens et algériens, au plus spectaculaire échec lors de la guerre d'Algérie.

Editions sociales 1972

Une politique de grandeur française

Maurice THOREZ

Préfacé par Jacques Duclos, cet ouvrage publie les discours de Maurice Thorez au Congrès de Villeurbanne en janvier 1936, au Congrès d'Arles en décembre 1937, à la session du Comité central réunie à Ivry en mai 1939 et au Congrès de Paris en juin 1945 (soit les discours du secrétaire général du Parti prononcés aux VIIIème, IXème, et Xème Congrès nationaux, les deux premiers avant la seconde guerre mondiale, le troisième après la fin de cette guerre). Il s'agit là d'un ouvrage irremplaçable pour qui veut étudier sérieusement les racines du révisionnisme moderne en France.

Editions sociales - décembre 1945 (384 pages).

Fils du peuple

Maurice THOREZ

Ouvrage dont l'écriture est officiellement attribuée à Maurice Thorez, mais dont la rédaction fut revendiquée par Jean Fréville avant sa mort, et que l'on prête aussi assez souvent à Georges Cogniot.

Document célèbre par les censures qu'il subit au fil des années, notamment par les suppressions de dirigeants successives sur les photographies présentées initialement. Pour notre part, nous pensons qu'il est préférable de ne plus publier des photographies susceptibles de créer la confusion, ou bien de les publier avec des légendes explicatives détaillées jugées nécessaires, mais nous estimons négatifs le procédé de l'effaçage.

Tiré à des centaines de milliers d'exemplaires, des millions même probablement, "Fils du peuple" a été pendant très longtemps l'ouvrage de base de tout adhérent du Parti communiste français.

Editions sociales - édition originale avant la guerre - rééditions corrigées en 1949 et par la suite.

Oeuvres de Maurice Thorez

Présentation chronologique des différents discours, articles, déclarations et autres textes du secrétaire général du Parti communiste français de 1930 jusqu'à sa mort.

Version plus qu'officielle de la politique du PCF, ces ouvrages sont indispensables pour effectuer une analyse approfondie du développement du révisionnisme moderne tant dans notre pays que sur le plan international. Il témoigne en même temps de certains grands moments qui firent du PCF un Parti reconnu par la classe ouvrière et jouant un rôle important sur le plan international.

Le "Livre cinquième-tome 19" consacré à la période allant d'octobre 1939 à juillet 1940 concerne la difficile période du début de la seconde guerre mondiale et doit permettre aux jeunes historiens d'affiner une critique marxiste-léniniste des erreurs de droite commises par le PCF.

Editions sociales - publication échelonnée sur plusieurs années - en cinq "livres" comportant chacun plusieurs tomes.

L'Humanité clandestine

Deux superbes albums entoilés vendus à un prix excessif (autour de 400 francs) présentant les fac-similés des numéros clandestins de l'Humanité diffusés pendant l'occupation nazie à partir de septembre 1939 - Préface de Jacques Duclos - Ouvrage précieux pour l'histoire du PCF, mais malheureusement préparé sous le signe du révisionnisme moderne et comportant, d'après des camarades ayant bien connu l'époque en cause, un certain nombre de censures.

Editions sociales et Institut Maurice-Thorez 1975.

Quand nous étions ministres

François BILLOUX

Ouvrage présentant l'action des ministres communistes du printemps 1944 au printemps 1947. Edifiant sur l'opportunisme de droite et la grande glissante au révisionnisme, ce livre a été écrit par un membre du Bureau politique qui fut Ministre successivement de cinq Ministères différents !

Editions sociales 1972.

Le PCF et la question coloniale

Présentation par l'allemand Jacob Moneta de textes du PCF, notamment extraits des "Cahiers du bolchevisme" édités avant la seconde guerre mondiale portant sur la période allant de 1920 à 1965.

Utile document de travail, pour qui sait que les points de vue de Moneta sont ceux d'un social-démocrate.

Maspero éditeur - contribution à l'histoire du Parti communiste français - collection livres rouges (Ligue trotskiste de Krivine).

La Question coloniale et la politique du Parti communiste français - 1944-1947 Crise de l'impérialisme colonial et mouvement ouvrier

Grégoire MADJARIAN

Un coup de patte dérisoire lancé contre le camarade Jacques Jurquet amalgamé à l'historien révisionniste Galissot ne provoquera nullement de notre part une réaction contestant à cet ouvrage un intérêt certain dans la juste dénonciation de la politique révisionniste du PCF envers les peuples colonisés par l'impérialisme français. D'ailleurs à plusieurs reprises l'auteur se réfère à l'article précieux de Mahfoud Kaddache qu'ont diffusé en France les Editions du Centenaire, tout en s'abstenant de mentionner cette maison d'édition (ce qui est tout aussi dérisoire). L'auteur déclare s'adresser "à tous ceux qui se sentent concernés non seulement par le passé, mais aussi par l'avenir du mouvement ouvrier". Dont acte. C'est en tout cas un ouvrage qui contribue positivement à la dénonciation du révisionnisme moderne dans un secteur important de l'activité du PCF.

Collection Yanan dirigée par Alain Badiou et Sylvain Lazarus. Maspéro éditeur 1977.

La lutte du Parti communiste français contre le colonialisme

Textes recueillis et présentés par Monique LAFON

Ce document constitue un excellent témoignage de la pauvreté, sinon de l'inexistence absolue du soutien du PCF aux

luttons des peuples des colonies dominées par l'impérialisme français. Il est d'une rare éloquence... par la négative. Il confirme avec éclat ce que précisément le camarade Jurquet a intitulé "les théories paracoloniales" de Maurice Thorez et donc du PCF.

Sa date de publication, à la fin de la guerre d'Algérie, montre qu'il s'agit d'ailleurs d'un document visant à justifier la ligne suivie par le PCF vis-à-vis des luttes des peuples des colonies. En fait c'est le résultat inverse qui se trouve atteint.

Editions sociales 1962

La Révolution nationale algérienne et le Parti communiste français

Jacques JURQUET

Contribution à la critique du révisionnisme moderne à travers l'exemple de la ligne idéologique et politique du PCF vis-à-vis des luttes nationales du peuple algérien. En général connu de nos lecteurs. Le tome I, épuisé, est en cours de réédition avec l'addition de trois textes supplémentaires et une nouvelle présentation. Le tome III est pratiquement achevé (période du génocide du Constantinien) et sera diffusé d'ici trois à cinq mois.

Editions du Centenaire 1973 et 1974 Tomes I et II déjà parus.

"Un autre communisme ?" Hachette-essais éditeur 1977 - par Annie Kriegel présentation critique dans le numéro 14 de "Proletariat".

"Notre génération communiste - 1953 - 1968 - Robert Laffont éditeur 1977 - par Philippe Robrieux - présentation critique dans le numéro 15 de "Proletariat".

L'Humanité clandestine

Deux superbes albums entoilés vendus à un prix excessif (autour de 400 francs) présentant les fac-similés des numéros clandestins de l'Humanité diffusés pendant l'occupation nazie à partir de septembre 1939 - Préface de Jacques Duclos - Ouvrage précieux pour l'histoire du PCF, mais malheureusement préparé sous le signe du révisionnisme moderne et comportant, d'après des camarades ayant bien connu l'époque en cause, un certain nombre de censures.

Editions sociales et Institut Maurice-Thorez 1975.

Quand nous étions ministres

François BILLOUX

Ouvrage présentant l'action des ministres communistes du printemps 1944 au printemps 1947. Edifiant sur l'opportunisme de droite et la grande glissante au révisionnisme, ce livre a été écrit par un membre du Bureau politique qui fut Ministre successivement de cinq Ministères différents !

Editions sociales 1972.

Le PCF et la question coloniale

Présentation par l'allemand Jacob Moneta de textes du PCF, notamment extraits des "Cahiers du bolchevisme" édités avant la seconde guerre mondiale portant sur la période allant de 1920 à 1965.

Utile document de travail, pour qui sait que les points de vue de Moneta sont ceux d'un social-démocrate.

Maspero éditeur - contribution à l'histoire du Parti communiste français - collection livres rouges (Ligue trotskiste de Krivine).

La Question coloniale et la politique du Parti communiste français - 1944-1947 Crise de l'impérialisme colonial et mouvement ouvrier

Grégoire MADJARIAN

Un coup de patte dérisoire lancé contre le camarade Jacques Jurquet amalgamé à l'historien révisionniste Galissot ne provoquera nullement de notre part une réaction contestant à cet ouvrage un intérêt certain dans la juste dénonciation de la politique révisionniste du PCF envers les peuples colonisés par l'impérialisme français. D'ailleurs à plusieurs reprises l'auteur se réfère à l'article précieux de Mahfoud Kaddache qu'ont diffusé en France les Editions du Centenaire, tout en s'abstenant de mentionner cette maison d'édition (ce qui est tout aussi dérisoire). L'auteur déclare s'adresser "à tous ceux qui se sentent concernés non seulement par le passé, mais aussi par l'avenir du mouvement ouvrier". Dont acte. C'est en tout cas un ouvrage qui contribue positivement à la dénonciation du révisionnisme moderne dans un secteur important de l'activité du PCF.

Collection Yenan dirigée par Alain Badiou et Sylvain Lazarus. Maspero éditeur 1977.

La lutte du Parti communiste français contre le colonialisme

Textes recueillis et présentés par Monique LAFON

Ce document constitue un excellent témoignage de la pauvreté, sinon de l'inexistence absolue du soutien du PCF aux

lutes des peuples des colonies dominées par l'impérialisme français. Il est d'une rare éloquence... par la négative. Il confirme avec éclat ce que précisément le camarade Jurquet a intitulé "les théories paracoloniales" de Maurice Thorez et donc du PCF.

Sa date de publication, à la fin de la guerre d'Algérie, montre qu'il s'agit d'ailleurs d'un document visant à justifier la ligne suivie par le PCF vis-à-vis des luttes des peuples des colonies. En fait c'est le résultat inverse qui se trouve atteint.

Editions sociales 1962

La Révolution nationale algérienne et le Parti communiste français

Jacques JURQUET

Contribution à la critique du révisionnisme moderne à travers l'exemple de la ligne idéologique et politique du PCF vis-à-vis des luttes nationales du peuple algérien. En général connu de nos lecteurs. Le tome I, épuisé, est en cours de réédition avec l'addition de trois textes supplémentaires et une nouvelle présentation. Le tome III est pratiquement achevé (période du génocide du Constantinien) et sera diffusé d'ici trois à cinq mois.

Editions du Centenaire 1973 et 1974 Tomes I et II déjà parus.

"Un autre communisme ?" Hachette-essais éditeur 1977 - par Annie Kriegel présentation critique dans le numéro 14 de "Prolétariat".

"Notre génération communiste - 1953 - 1968 - Robert Laffont éditeur 1977 - par Philippe Robrieux - présentation critique dans le numéro 15 de "Prolétariat".

Le mouvement communiste en France 1920 - 1972

Ronald TIERSKY

Ouvrage écrit par un Américain ayant séjourné trois ans en France dans l'intention de présenter "l'étude la plus objective de la doctrine, de la stratégie et de la tactique du PCF... c'est-à-dire des rapports du communisme français avec l'extérieur".

Nous ne l'avons pas lu avec assez d'attention pour porter un autre jugement que celui-ci : il ne s'agit pas, en tout cas, d'une critique du révisionnisme moderne du Parti communiste français !

Fayard éditeur 1973.

Le Parti communiste français pendant l'entre-deux guerres

Nicole RACINE
et Louis BODIN

Porte sur la période de décembre 1920 à septembre 1939. En dehors des commentaires des auteurs, cet ouvrage est précieux pour les textes du PCF qu'il publie et qui sont souvent difficiles à trouver aujourd'hui. Il comporte aussi une chronologie détaillée portant sur la même période.

Armand Colin éditeur pour le compte de la Fondation Nationale des Sciences Politiques. - 1972.

L'enfance du Parti communiste 1920 - 1938

Jean-Paul BRUNET

Présentation de 15 documents émanant de dirigeants du PCF et d'oppositionnels d'avant 1939 et de 19 points de vue exprimés par des dirigeants et d'autres personnalités, en général hostiles au PCF dès avant 1939.

Chronologie sommaire pour

la même période. Peut intéresser tout chercheur qui se consacre à l'étude critique du PCF.

Presses universitaires de France - dossiers Clio - 1972 - 94 pages.

Voyage à l'intérieur du Parti communiste

André HARRIS et
Alain de SEDOUY

Ouvrage destiné, en définitive, à servir l'habile tactique innovée par le général de Gaulle quand il prétendit "réintégrer les communistes dans la communauté française" c'est-à-dire en réalité les tirer le plus possible dans les limites concédées par la bourgeoisie française afin de neutraliser toute tendance révolutionnaire.

Le jeu était facile à jouer et les auteurs en ont largement profité. Si l'on est averti des intentions secrètes... oh, peut-être, même pas secrètes !...; qui étaient les leurs, on peut lire avec intérêt, curiosité, surprise et colère les révélations et anecdotes qui nous sont offertes par ces deux professionnels à travers 440 pages.

A l'intention des lecteurs de la bourgeoisie, les plus nombreux certes, il y a un glossaire destiné à expliquer les mots et expressions en usage dans le PCF !

Editions du Seuil - 1974 -

Le PCF continuité - De Maurice Thorez à Georges Marchais

Auguste LECŒUR

Auguste Lecœur, ancien membre du secrétariat et du Bureau politique du Comité central du PCF, fut sous-secrétaire d'Etat (ministre) à la production charbonnière, après avoir dirigé les grèves patriotiques des mineurs du Nord contre les Nazis pendant la période de l'occupation. Exclu injustement du PCF, l'amertume de ce militant courageux l'a conduit à un anti-stalinisme qui confine à la religion dans la mesure où il explique tout ! Il va même

jusqu'à mettre en cause le léninisme, dans une logique qui le situe désormais aux côtés des anticommunistes les plus notoires...Ce qui n'empêche qu'il apporte un certain nombre de révélations et de vérités, dont nous attribuons pour notre part au révisionnisme moderne toute la responsabilité !

Robert Laffont éditeur 1977 - 240 pages.

On chantait rouge

Charles TILLON

Charles Tillon, indique qu'il s'agit des "Mémoires pour l'Histoire d'un ouvrier breton devenu révolutionnaire professionnel, chef de guerre et ministre". 582 pages. Il s'agit d'une importante contribution pour la connaissance de différents événements dans lesquels furent impliqués des dirigeants ou militants communistes, de la révolte de la mer Noire en 1919 à la guerre d'Espagne et à la Résistance au nazisme en France.

En ce qui concerne les enseignements à dégager de bien des faits, nous pouvons avoir certains désaccords avec Charles Tillon, qui parfois justifie la politique du PCF dans certaines circonstances alors que nous la critiquons et d'autres fois tend à tout expliquer par l'invocation trop généralisée du "stalinisme". Il n'en demeure pas moins qu'il y a dans cet ouvrage un souffle et une intégrité qui en rendent la lecture passionnante et force le respect devant le dirigeant communiste qui fut exclu du PCF de la façon la plus injuste, la plus arbitraire, comme tant d'autres cadres et militants.

Robert Laffont éditeur - 1977

Mémoires

Jacques DUCLOS

Publication en six volumes portant sur la période 1896 - 1969 - Autobiographie révisionniste d'un dirigeant révisionniste. Documents photographiques inédits intéressants.

Rien dans ce volumineux travail qui puisse contredire la version révisionniste de l'histoire du PCF. L'historien

critique y puisera facilement et abondamment divers détails, qui ne manqueront pas d'étayer sa thèse contre le révisionnisme moderne.

Fayard éditeur

Pensée", "Les Cahiers du Bolchevisme", "Les Cahiers du Communisme", "Les Cahiers de L'Institut Maurice-Thorez", etc...)

Pour bien restituer tout travail critique dans le cadre de la lutte entre le marxisme léninisme et le révisionnisme moderne, il est également utile de se reporter à

la presse marxiste-léniniste publiée depuis 1965, notamment

à "L'Humanité-nouvelle", "L'Humanité-rouge", "La Faucille", "Cahiers rouges", "Proletariat", etc...

Michel VIVIANT

Mémoires de guerre

Charles DE GAULLE

Le lecteur pourra découvrir non sans surprise ni intérêt ce que le Général De Gaulle pensait des dirigeants du Parti communiste français, et de Maurice Thorez notamment, dont il utilisa l'opportunisme et le goût pour les Ministères afin de mieux entraver toute tentative révolutionnaire prolétarienne qui se serait appuyée sur la libération nationale de la France. Il constatera aussi que le PCF non seulement ne contesta en aucune façon l'auto-institutionnalisation du pouvoir de De Gaulle sur "l'empire français" à Brazzaville en octobre 1940, mais encore, dès mai 1941, apporta son plein soutien aux généraux et politiciens de la bourgeoisie, dont De Gaulle était incontestablement le plus grand et le plus habile, sous raison de poursuivre la guerre jusqu'au bout contre les fascistes allemands.

Trois volumes. Plon éditeur.

Il existe de nombreux autres ouvrages qui concernent le Parti communiste français, mais nous avons désiré, dans une première livraison, fournir les indications bibliographiques de ceux qui nous paraissent les plus importants, aussi bien par les aspects positifs des uns, les moins nombreux d'ailleurs, que par les aspects négatifs des autres, les plus nombreux, et parmi eux les ouvrages officiels du révisionnisme moderne.

Précisons enfin qu'une bonne recherche critique concernant le PCF ne peut se concevoir en dehors d'une étude approfondie de toutes ses publications périodiques, donc de sa presse quotidienne, hebdomadaire ou mensuelle nationale ou régionale, politique ou théorique (citons "L'Humanité", "France-nouvelle", "La Terre", "La Nouvelle critique", "La

**OFFRE
SPECIALE**

**JUSQU'AU 31 DÉCEMBRE
CHAQUE NOUVEL ABONNÉ
RECEVRA EN PLUS
DE SON ABONNEMENT
LE N° 16 DE PROLÉTARIAT**

ABONNEZ-VOUS !

Chèque bancaire à l'ordre de
PROLÉTARIAT

Chèques postaux à l'ordre de
PROLÉTARIAT CCP 2130 89 H Marseille

Bulletin à envoyer à **PROLETARIAT BP 320
13213 Marseille Cédex 1**

Je désire m'abonner à partir du N°

NOM

ADRESSE (écrire en capitale)

CODE POSTAL

VILLE